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Q6 自由意見 

性別性別性別性別    年齢年齢年齢年齢    居住地居住地居住地居住地    回答回答回答回答内容内容内容内容    

女性 20 代 南風原町 

カジノを含めた統合リゾートを沖縄に導入することで、ショッピ

ングも食事も娯楽も同時に１カ所で楽しめるので、外国からのお

客さんも呼び込めると思いますが、一方で、従来の沖縄の「自然

が豊か、のんびりしている」というイメージが壊れてしまい、沖

縄のブランド力が下がるかもしれません。今の沖縄にカジノを導

入した場合のメリット・デメリット（地域への影響を含め）を、

県民だけでなく、県外の人も交えてじっくり話し合うことが必要

だと思いました。 

女性 20 代 糸満市 

有効であると考える理由として沖縄の立地条件（琉球時代などで

も、中継貿易地として活躍していた）、ある程度の認知度、周りが

海に囲まれていて遠方から訪れやすい。だが言語力の問題、ホス

ピタリティスキルの欠如、県民自体が観光に対しての意識の低さ、

「観光教育」の有無などが少し足を引っ張るかもしれない。 

 20 代 中城村 

カジノとして独立するのではなく、展覧会やコンサート、世界大

会の会場として多岐にわたる利用が可能ならば国際観光地として

発展できる・・・？ 

男性 20 代 宜野湾市 発展に多くの犠牲を払うことは必要だと思う。 

男性 50 代 那覇市 沖縄が自立する産業を安定的につくりたい。有効だと思います。 

女性 20 代 南風原町 

大型のショッピングセンター等エンターテイメント的な要素とし

て観光客にお金を落としてもらう手段としてはいいのかもしれな

いが、どういったものをつくるかによっては効果は全くないもの

もあると思う。 

 60 代 那覇市 

統合リゾートはあくまでも手段である。沖縄が目指す観光は「い

やし」であるので相反するカジノは似合わない。 

男性 20 代 那覇市 

問題はオリンピック誘致と一緒で県民等の熱意が一番大事だと思

う。よく IR についての理解していない現状（県民の）については

さらなるＰＲの必要性を感じる。県民の熱意の向上には今後の取

り組み次第メリット・デメリットも数値で示してほしい。 

女性 10 代 西原町 

経済効果についてかんがえると IR の導入は必要なのかなと思い

ました。しかし IR を入れることによる問題もどう解決していくか

考える必要がある。 

男性 20 代 那覇市 

建設のためには、まだ様々なことを議論していけばよいと思うし、

話し合いが深まるほどやり方によっては発展の可能性も高くな

る。 

男性 40 代 那覇市 

統合リゾート建設において多くの問題が存在する。沖縄の文化・

環境を知って、統合リゾートの建設を行ってほしい。 

男性 40 代 宜野湾市 

海外のリゾート地を数多く視察していますがカジノなしの IR で

も十分世界水準は可能かと思います。もっと他の国にはない、し

かも沖縄の伝統や文化、自然をコンテンツに活かす IR が望ましい

と思います。何よりも、何のために誰のために IR をつくるのかが

不明確なままです。 

   

IR が中途半端なものではなくて。且つ、IR を支えるギャンブリン

グの負の影響を抑えるシステムができれば有効だと思う。必ずこ

の 2 つのことをセットで導入すること。 

男性  那覇市 

各視点からのご意見すべて納得でした。IR は有効だと思いますが

メリット・デメリットを考えてしっかり議論して県民のコンセン

サスがあって初めてうまくいくのではないかと思いました。 

  豊見城市 

沖縄の風格や気質を保ちながら統合リゾートを築き上げることは

沖縄にとって良いことだと思う。 

男性  那覇市 一度賛否について県民に聞いてみることも必要ではないか？ 
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11%

9%

14%

23%

22%

1%

11%

9%

ギャンブル依存の問題

青少年への悪影響

暴力団等組織悪の介入

地域環境への悪影響

沖縄観光のイメージに合わない

分からない

その他

無回答

性別性別性別性別    年齢年齢年齢年齢    居住地居住地居住地居住地    回答回答回答回答内容内容内容内容    

  恩納村 

全体数が大きくなれば、業種、地域での格差はなくなると思う。

世界に通用する観光都市沖縄になるためにも是非統合リゾートの

実現を。 

  南城市 

ツールとしてインパクトが強いが、空港やホテルなど受け入れ体

制が出来ていないので優先順位がある。 

男性  那覇市 

法律、インフラ大事だと思います。中途半端ならやらない方が良

い。 

男性  浦添市 

白石社長が指摘した 3 つの仕組みがデザインされ検証されるまで

県内での導入は無理。東京・大阪でやってもらえば良い。[進めた

い人」がファシリテーターしている時点で議論が偏っているため

残念でした。話が胡散臭く聞こえる。 

女性 20 代 那覇市 

今ある沖縄観光だけでは確かに足りないものはいっぱいあると思

うが IR を導入した後で変わってしまうこともたくさんあると思

う。白石さんがおっしゃっていたように、より良い沖縄にしてい

くためにということを中心にどの道に進んでいくにしろ、計画を

しっかりしたうえで県民の目的を一つにして進んでいかなければ

いけないと思う。 

女性  宜野湾市 1000 万人を呼び込むために IR は欠かせない。 

女性 50 代 与那原町 

何度もこのようなカジノの可能性などを聞いてきましたが、魅力

が感じられない。 

女性 50 代 読谷村 

世界水準の観光リゾートを形成するにあたって、世界から観光客

を呼びこむきっかけとして統合リゾートは有効であると思う。し

かし、沖縄観光に対するイメージの悪化というものは避けられな

い問題だと思う。 

女性 20 代 名護市 カジノだけにフォーカスしすぎないこと 

男性 10 代 県外 

沖縄が地方公共団体の先頭に立って IR 合法化の可否も含めて民

意を取りまとめて頂きたい。 

 40 代 那覇市 アジアのお客様を呼べる IR が国内客を呼べるかは？ 

 

Q7 統合リゾートを県内に導入する場合、最も課題となるものは何だと思いますか。 

（複数回答） 

「地域環境への悪影響」が 23.4％で最も多く、次いで「沖縄観光のイメージに合わない」

（22.1％）、「暴力団等組織悪の介入」（14.3％）となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

沖縄県内に統合リゾート導入

の際の課題

回答数 割合

ギャンブル依存の問題 8 10.4%

青少年への悪影響 7 9.1%

暴力団等組織悪の介入 11 14.3%

地域環境への悪影響 18 23.4%

沖縄観光のイメージに合わな

い

17 22.1%

分からない 1 1.3%

その他 8 10.4%

無回答 7 9.1%

合計 77 100%

問7　統合リゾートを県内に導入する場合、最も課題となるも

の。（複数回答）
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【その他内訳、（）内の数値は回答者数（以下同じ）】 

ギャンブルのイメージ(1)、今の顧客への影響(1)、沖縄に IR を導入した後でも沖縄県民が沖縄を誇りに思え

るようでなえればならないと思う。メリットもデメリットも必ずあると思うから、それらを踏まえた上で沖縄県民が今

までの様に、あるいは今まで以上に愛せる沖縄でないといけないと思う。(1)、IR＝カジノとの認識はやめるべ

き!!娯楽と考えるべき、国の認可は必要であるが。(1) 

 

Q7 自由意見 

性別性別性別性別    年齢年齢年齢年齢    居住地居住地居住地居住地    回答回答回答回答内容内容内容内容    

女性 20 代 南風原町 

統合リゾートができたことによって周辺地域の治安が悪くなった

り、騒音などの被害が生じてしまっては、もともこもないし、地

域への悪影響が沖縄全体の悪影響になってしまっては沖縄観光に

もダメージが生じると思うので慎重に考えたいと思いました。 

女性 20 代 糸満市 

やはり県民にとってはカジノ=沖縄よりも、自然リゾート・スパ＝

沖縄というイメージをつくりたいと思う。それはカジノ=ギャンブ

ル（ギャンブルをよく思っていない人が多い!?）であるからだと

思う。しかし世界を視野に入れたとき、カジノ＝沖縄がインパク

ト、認知度の向上につながるかもしれないのは否めない。 

男性  県外 既存の観光施設との共存共栄が重要。IRは打ち出の小槌ではない。 

男性 50 代 那覇市 地元が入場できる仕組みはギャンブル依存問題を生みそう。 

女性 20 代 南風原町 

大規模なものをつくる場合、環境面への影響も心配だし地域に住

む青少年に悪影響が出ないかわからない状態で統合リゾートを進

めるのは心配。 

 50 代 那覇市 

もし導入するなら台湾の離島限定型やマイアミなどの公海型が必

要ではないかＤＦＳの様に観光客対象の限定型、閉鎖型が望まし

い。 

男性 60 代 那覇市 

3．厳格な管理が必要だと思う。介入の余地がないシステム構築へ                                    

4．「大人のライフスタイル」として戦略的に確立すべきでは？地

元の日常生活を守るため「バリア」を築くことですみ分ける工夫

が必要。 

女性 20 代 西原町 

ギャンブル依存については例えば観光客限定にする、にしたらそ

こまで大きな問題にはならないのではないかと思う。地域への悪

影響についてはミゲル氏のおっしゃる様な質の高い観光地にす

る。あまり気軽に立ち寄れる場ではなく完成度の高いカジノにし

たら客の質も上がり、経済効果をあげながら治安は維持できると

思う。ただ沖縄のイメージがカジノになってしまうのは悲しい気

がする。沖縄の島としてのイメージを守った施設にしたいが経済

面を考えると何とも言えない。 

男性 10 代 那覇市 

沖縄のこれまでの観光イメージをごっそり変えてしまうのでは？

白石さんが言っていたような社会の仕組みなどを考えながらやっ

ていけばうまくやれる可能性はあるかも。 

男性 20 代 那覇市 

ギャンブル依存症に対しての知識も一般市民にあまり知られてい

ないし、もし依存症が増えて問題が出来てしまったら対応にもか

なりの時間と労力が必要になると思う。 

男性 50 代 宜野湾市 

・本当に県民の多くが IR を望むのか？           本

当に長期にわたって沖縄のためになるのかどうかを客観的なエビ

デンスを示して検討して下さい。アンケートの設問もカジノ有の

IR とカジノ無の IR を分けた設問にしてください。この設問だと

最初からカジノを前提とした質問になっています。 

男性 40 代 那覇市 経済波及がどれくらいあるのか？ 

男性 30 代 那覇市 

[ギャンブル」に対するネガティブイメージを変えない限り導入は

難しいと感じています。今みたいなイベントが増えるとイメージ
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23%

16%

13%

14%

14%

9%

4%

7%
沖縄の伝統文化を活用した観光

スポーツキャンプや大会等を活用した観光

エコツーリズム

リゾートウェディング

外国人を対象とした医療ツーリズム

国際会議や展示会などを活用した観光

その他

無回答

性別性別性別性別    年齢年齢年齢年齢    居住地居住地居住地居住地    回答回答回答回答内容内容内容内容    

が変わる気がします。 

男性 30 代 名護市 ・マカオのような性風俗産業の蔓延 

 30 代 南城市 既存の沖縄観光資源（海など）を損なわないか心配。 

 40 代 那覇市 

１，２，３，４は既存の問題。導入リスク低減の可能性となりう

る。むしろ既存の築き上げたイメージを損なわれると、うちなー

んちゅの誇りも失われ観光客が減っていくリスクがあると思う。

魅力が失われない様に対策が必要と思う。 

女性 20 代 那覇市 

沖縄に IR を導入した後でも沖縄県民が沖縄を誇りに思えるよう

でなえればならないと思う。メリットもデメリットも必ずあると

思うから、それらを踏まえた上で沖縄県民が今までの様に、ある

いは今まで以上に愛せる沖縄でないといけないと思う。 

女性 20 代 宜野湾市 3S とカジノ、IR 施設はイコールにならない気がします。 

女性 20 代 与那原町 

１～４のことがおきてしまった時に、5 にもあるようにネガティ

ブなイメージがついてしまえば沖縄観光の未来はないと考えられ

ます。 

女性 10 代 与那原町 

懸念事項は多くあります。他の国と同じになる必要はなく有効な

観光資源が多くある沖縄は、その観光資源で観光を発展させてい

くべきだと思います。 

女性 20 代 那覇市 

大学生の意見としては沖縄と言えば 3S というイメージがあるが

日本の国民性からなのかどうしても「カジノ」ときくと、ギャン

ブルや暴力団などのマイナスイメージを持ってしまう。だからま

ずは「カジノ」という言葉・娯楽に対しての認識を変えるべきだ

と思う。 

男性 30 代 県外 

ラスベガスにしても韓国にしても売春等が顕在化している。警察

の取り締まりの問題もあるが、これまでの風営法も厳正に見直し

沖縄らしい解決法を見出していただきたい。 

 50 代 那覇市 

IR＝カジノとの認識はやめるべき!!娯楽と考えるべき、国の認可

は必要であるが。 

男性 40 代 那覇市 ・マーケティング 

 

Q8 世界水準の観光リゾート地の形成を目指すうえで、統合リゾートの導入以外に県は何に

取り組むべきだと思いますか。（複数回答） 

「沖縄の伝統文化を活用した観光」が 23.2％で最も多く。次いで「スポーツキャンプや大

会等を活用した観光」（16.1％）、「リゾートウェディング」（14.3％）「外国人を対象とした医

療ツーリズム」（14.3％）となっている。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

統合リゾート導入以外に県が

取り組むべきもの

回答数 割合

沖縄の伝統文化を活用した観

光

26 23.2%

スポーツキャンプや大会等を活

用した観光

18 16.1%

エコツーリズム 14 12.5%

リゾートウェディング 16 14.3%

外国人を対象とした医療ツーリ

ズム

16 14.3%

国際会議や展示会などを活用

した観光

10 8.9%

その他 4 3.6%

無回答 8 7.1%

合計 112 100%

問8　世界水準の観光リゾート地を目指すうえで、統合リゾート

導入以外に県は何に取り組むべきだと思いますか。（複数回

答）
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【その他内訳、（）内の数値は回答者数（以下同じ）】 

人材育成のメッカとする(1)、インフラ整備(1)、来やすいように空港の整備とインフラ(1)、外語教育(1)、まずは華

人経済圏(中国・シンガポール・マレーシア)で活躍する起業家のコンベンション。(1)、ミゲル氏が言っていたように

全ての観光産業のレベルを上げていく方が良いと思う。(1)、全てを活かしたリゾートを目指すべきである。(1) 

 

Q8 自由意見 

性別性別性別性別    年齢年齢年齢年齢    居住地居住地居住地居住地    回答回答回答回答内容内容内容内容    

女性 20 代 南風原町 

上記の全ての取り組みが魅力的で私は必要だと思いますが、やは

り沖縄の伝統文化は独特なので、この独特な文化も生かして外国

人観光客の誘致を目指すといいのかなと思います。 

女性 20 代 糸満市 

・エンターテイメントが少ないと言っていたので、文化や伝統を

取り入れたもの、またはスポーツ〈世界的スポーツ、認知度のあ

る大会〉を視点に入れた観光資源も必要だと思う。こういう資源

を活用することで、月 1、年 1 など期間を重ねることで継続的な

ものになるだろうし、プロ野球キャンプや、インターハイなどの

経験から、スポーツをする人だけでなく、その周りの人、ファン

などの人が動くので、人数を達成しやすい。〈暖かい気候理由〉 

・伝統文化は継承の意味も込めてエンターテイメント化する。 

 20 代 中城村 

シーズンに応じて季節性を活かしたイベントをもっと活性化させ

る。旧暦や文化行事を大切にするのが沖縄県民だと思うので、そ

れらに関するイベントを県全体で盛り上げられたら面白そう。 

男性 20 代 宜野湾市 ・交通網の整備 

男性  県外 

・公共交通インフラの整備、空港港湾機能の増強、LRT 等新交通

システムの導入、モノレールの延伸 

・ファッショナブルなＬＲＴは沖縄観光の目玉となりうる。レン

タカーに頼らず島内移動ができる。 

・モノレールも現状では中途半端な区間整備にとどまるので延伸

する必要あり。 

・空港港湾機能の改善増強、インバウンド客の受け入れインフラ

の充実は不可欠、大型客船の受け入れインフラを強化。 

男性 50 代 那覇市 県民参加型にするべきです。 

女性 20 代 南風原町 

・世界水準のリゾート地を目指すうえで海外の観光客を獲得する

ことも必要だと思う。実際に海外を旅行している時に言葉が通じ

ないというのはとても困った。沖縄で英語、中国語、韓国語が通

じる場所は少ないので語学教育が必要だと思う。IR を導入したと

きにもディーラーなどは海外のお客様に対応するときは言葉は必

要ではないのか。 

男性 60 代 那覇市 

IR 導入→最終的には「沖縄ブランド」に触れるチャンスに位置付

けるべきでは。 

女性 20 代 西原町 

経済はおいておき、理想だけ考えると沖縄県民がもてなす、沖縄

らしい観光、伝統文化や食、人と人とのつながりが出来る様な観

光は心に残る観光になり、リピーターにもつながるのではないか

と思う。それには県民の協力も必要となりますので制度も整える

必要もあると思いますが。 

男性 10 代 那覇市 沖縄の歴史・文化には力があると思う。 

男性 20 代 那覇市 

2 月～3 月にかけてプロ野球のキャンプが開催されるので、これを

利用することで観光発展につながったり、海外からの観光客の誘

客につながると思う。 

男性 60 代 那覇市 全てを活かしたリゾートを目指すべきである。 

男性 40 代 那覇市 沖縄らしい IR を！ 
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男性 30 代 那覇市 

ニーズが多様化している以上は（IR をカードの一つと捉えるのな

ら）カードを多く持つ必要がると思います。そういった意味では

上位 1～6 は勿論個別のニーズに合ったツアーを提供していくこ

とや、観光サービス、語学、接客、etc のレベルを上げていくこ

とが重要だと感じています。そして何よりもインフラ整備が最優

先です。 

 40 代 豊見城市 

ミゲル氏が言っていたように全ての観光産業のレベルを上げてい

く方が良いと思う。 

男性 50 代 浦添市 

エンターテイメント。ゲーム、夜の観光開発を、どうこれまで開

発してきた資源（文化、伝統芸能、エコ、地域性）にマッチング

させていくかが大事。IR 先行はどうか？ 

 30 代 南城市 

介護やエステ等沖縄で高度な技術が学べる。資格が取れる様な人

材育成のメッカとなる様な特区をつくる。                               

 40 代 那覇市 

あらゆることをやるべき、質を高くする。長期的にはオリンピッ

クを単独で開催を目標とするというぐらいの気概を持ちたい。 

女性 20 代 那覇市 

外国人観光客の誘致を目指しているのに外国人観光客に対する対

策というのはあまりしっかりしていないと思う。どの分野で取り

組むにしても、世界的視野で行う必要があると思う。 

女性 20 代 宜野湾市 

外国人をターゲットとしたリゾートウェディングや医療ツーリズ

ムには注目すべきだと思います。アジアの中心にある沖縄だから

こそできるものがあると思います。 

女性 20 代 与那原町 

もっともっと自然や伝統文化の保護継承に力を入れてほしいで

す。 

女性 10 代 与那原町 

沖縄県には様々な種類の観光があります。その中で最もイメージ

の強い沖縄の観光は自然だと思います。素晴らしい自然を十分に

活用することのできるリゾートウェディングは沖縄のイメージに

よく合い、もっと力を入れていいと考えます。 

男性 30 代 県外 

ジャパンカルチャーの集積地になってほしい。2/16 に、ももいろ

クローバーのコンサート開催で 1 万人の県外在住者及び外国人が

沖縄に集まります。 

男性 40 代 那覇市 

まずは華人経済圏(中国・シンガポール・マレーシア)で活躍する

起業家のコンベンション。 

 

自由意見 
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女性 20 代 南風原町 

統合リゾートを県内に導入することによって生じる効果や影響に

ついて、もう少しよく調査・情報収集をしてから考えることが必

要かなと思います。どんなことにも必ず功罪があると思うので、

本当に沖縄という場所にカジノを含めた IR が必要なのかじっく

り考えたいと思いましとても考えさせられることの多いシンポジ

ウムでした、参考になりました。 

女性 20 代 糸満市 

私は今、学生ですが、これからの沖縄観光を担う一人材としてこ

れからこのシンポジウムで問われている問題などを考え、どうし

ていくべきかの解決策を県民の立場、また沖縄観光を考える立場

として考えていきたいと思いました。本日はありがとうございま

した。 

 20 代 中城村 

カジノは沖縄イメージにそぐわない。治安が悪化し、ギャンブラ

ーが増えそうというイメージを持っていて反対だった。スペイン

やシンガポールの成功例を聞くと、カジノオンリーじゃなく、カ

ジノを通して文化的体験を展開するのは良い点。もしカジノをつ

くるなら沖縄の要素、沖縄らしさを必ず入れてほしい。施設内装
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や島スパなどを取り入れる!!県民への説明不足を改善するため若

者でもわかりやすいような、興味を向けられるような説明をする。

テレビや学校の出前授業など・・・？カジノの時間帯、ルールを

しっかり決める。 

男性  県外 

沖縄の特徴を生かした IR 開発を行う必要がある。シンガポールの

コピーではダメ。沖縄ならではの IR をじっくり検討していく必要

がある。観光乱開発にならないように、街並み整備、美しい街で

あるために観光推進は必要。 

男性 50 代 那覇市 法整備、インフラ整備を急ぐ必要があります。 

女性 20 代 南風原町 

このシンポジウムを聞いて、賛成・反対のはっきりした立場を決

めることはできなかったが IR を導入することで得られる利益も

あるがリスクもあり多くの議論が必要だと感じた。配布資料にあ

った「カジノを含む統合型リゾート」を読んでいて、カジノをつ

くるのが今のアジアでラッシュで成功しているといった感じでた

だ作れば成功すると訴えているように感じた。ミゲル氏や白石氏

が述べていたように沖縄が儲かるように、沖縄にあった IR をつく

るためのアイデアも同時に議論することが良いのではないかと考

える。 

 50 代 那覇市 

景観まちづくりもこれから必要と思う。県民全体での取り組みア

ップの仕組みづくりを切に願う。県民一人一人が観光業者の意識

での対応でイメージアップを図るべき。学校等でも観光に関して

の短時間の授業があれば意識向上につながる。 

男性 60 代 那覇市 

IR は基本的に推進すべきと考える。そのための課題をひとつひと

つ明確化して対応策を備えるべき。対策が事前に出来ていれば「健

全なナイトライフ」が沖縄にも誕生する可能性あり。  

・カジノは総合的な仕掛けの一部。重要なのは IR。 

・懸念するのは賭け事好きの大量の外国人の流入が及ぼす悪影響、

犯罪発生もある程度考慮すべきでは。 

男性 10 代 那覇市 

議論を深くする。＋,－を考える。可能性は増えてくる。どうすれ

ばよいかは分からない。 

男性 60 代 北谷町 

公設民営がいいと思う、ＯＣＶＢ→県補助金による運営の脱却で

観光部のリーダーシップが問われる。また社会貢献で県民理解（住

民意識）が深まる。 

男性 50 代 宜野湾市 

シンポジウムに集まっている人がほとんど関係者で占められてい

るようですが、もっと広く県民が参加しやすい日時、場所、方法

を考えて本当の意味で県民を代表するシンポジウムの運営を期待

します。 

男性 60 代 那覇市 

ＰＰＰで早期に IR を導入すべきである。デメリットは対策を細か

く講じていけばよい。 

男性 40 代 那覇市 西村さん、白石さんの話にかなり興味が持てた。 

男性 30 代 那覇市 

一県民としてこういうシンポジウム、セミナー等のイベントをも

っと増やしてほしいと感じました。今日参加して少し IR のイメー

ジが変わりました。そして沖縄の観光についてもっと主体的に考

えなければいけないと感じました。今日は参加して良かったです。

ありがとうございました。 

男性 50 代 浦添市 

観光強化を進めるのであれば、大型クルーズ船の寄港地に出来れ

ば。その為の受け皿（インフラ）をどうするか。 

 40 代 那覇市 

道州制による沖縄単独自治・独立を将来的に目指すべきで、その

中で独自の観光戦略が発揮できていくのではないか。 

男性 20 代 那覇市 

なんくるないさの県民性は良い面も悪い面もある。現状（高い失

業率、低所得）を打開したいのなら、ある程度のリスクの伴った、
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大きな決断を思案ければならないと感じた。ありがとうございま

した。 

女性 20 代 宜野湾市 

素晴らしいシンポジウムに参加できてよかったです。IR に対する

考え方が自分の中でまた変化しました。 

男性 30 代 県外 

毎年このようなシンポジウムを開き、情報公開している姿勢は称

賛されるべきだと思います。ただ導入ありきの総論で進めていく

のはいささか早急な気がします。 

 

 

（５）シンポジウム写真 
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